

# LA UNIÓN CATOLICA.

Periódico Bisemanal Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. La Sociedad "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

*Hac est victoria que vincit mundum, fides nostra.*

Joan V. 4.

## San José, domingo 8 de Enero de 1893.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

### CONDICIONES.

Remitidos.—Cada columna de columna... \$ 0-18  
Id. Id. de intereses generales... 0-10  
Avisos.—Cada columna cuadrado (1 v.)... 0-01  
Id. Por 3 meses... 25 0/100 menos.  
Id. Por anualidad 50 0/100.  
Suscripción: Número de ejemplares... 0-10  
Un trimestre... 2-00

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.  
"LA UNIÓN CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye a su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga a la moral universal ni a las buenas costumbres [Artículo 51 de la Constitución Política.]

La enseñanza primaria de los sexos es obligatoria, gratuita y costea el Estado. La dirección inmediata de las Municipalidades, y al de la instrucción pública, es de la suprema inspección.

Todo Costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

Todos pueden comunicar su pensamiento de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan, en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

Ninguna autoridad puede arrogarse facultades que la ley no le concede.

LAS DISPOSICIONES DEL PODER LEGISLATIVO Ó DEL EJECUTIVO QUE FUEREN CONTRARIAS A LA CONSTITUCIÓN, SON NULAS Y DE NINGÚN VALOR, CUALQUIERA QUE SEA LA FORMA EN QUE SE EMITAN. LO SON IGUALMENTE LOS ACTOS DE LOS QUE USURPEN FUNCIONES PÚBLICAS, Y LOS EMPLEOS CONFERIDOS SIN LOS REQUISITOS PREVENIDOS POR LA CONSTITUCIÓN Ó LAS LEYES.

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos a las leyes y jamás pueden considerarse superiores a ellas.

He jurado cumplir y hacer cumplir, Constitución y las leyes de la República, solemnemente, promesa, síntesis la más completa que puedo presentar en mi programa de Gobierno.

JOSÉ J. RODRÍGUEZ

(Discurso inaugural de 8 de Mayo de 190.)

### CALENDARIO.

ENERO.—Este mes tiene 31 días.

8. Dom. 1º después de la Epifanía. (Evangelio de San Lucas II, 33-51.) San Lucía y Compañeros mártires, san Severino y san Aximio, obispos.

9. Lun.—San Julián y su esposa Basilia, mártires, san Vital de Esmirna, san Marcellino y compañeros mártires.

Cuarto menguante de la luna, á las 4 h. 2 m. p. m. en Virgo. Algunas lluvias.

10. Mart.—San Nicanor, san Guillermo, arzobispo de Bourges y san Gonzalo de Amaran.

11. Miér.—San Higinio, papa y mártir, san Anastasio, monje, san Silverio, mártir, san Virginio.

### "LA UNIÓN CATOLICA."

Cedemos la sección editorial del presente número a un estimable colaborador nuestro, quien nos ha favorecido con el artículo que sigue:

#### La erudición de un Doctor cubano.

En el *Guatemala Ilustrada* nos cuenta el señor Zambrana "que Renán ha muerto", y entusiasta deposita sobre la tumba del difunto apóstata el tributo de su elocuencia. Digo elocuencia, ya que es costumbre de nuestros escritores de este nombre el disfraz de la erudición. El Doctor Zambrana celebra en Renán "una inteligencia serena y radiosa". Le decimos muy tranquilos que se equivoca grandemente, pues aquella inteligencia no era tan serena ni tan radiosa, y donde el Doctor cubano divisa "suave claridad" hay en efecto tinieblas, un velo densísimo, un tejido espeso de mentiras y errores con que el ex-seminarista pretendía tajar los resplandores de la verdad.

Ernesto Renán era escritor de primer orden, que hábilmente encubría lo cínico de su pasión y lo absurdo y mentiroso de su doctrina. Pero compararle con Platón, no le parece algo exagerado, señor Doctor? Vea: Ernesto Renán, como muchos oradores modernos, se parecen a la mujer seductora de Putifar, que teniendo en sus manos la túnica del inocente, oculta sus ardides. Ernesto Renán llevaba el uniforme brillante de la verdad, era elocuente, y sin más engañaba a los incautos, diciendo: hé aquí los adornos de la verdad, luego debo tener a ella misma. "En sus libros dice el señor Zambrana—nos quedan tesoros de sabiduría". Bueno, será la sabiduría de los liberales, que liberalmente y sin distinción tributan esta dicción al error como a la verdad; pero la sabiduría sin añadidura, esto nó, Doctor Zambrana, pues las invenciones mentirosas y los errores de Renán ya han sido mil veces pulverizados, y mil veces se le ha dicho que era un impostor, un falsificador ignorante, y no pudo justificarse. Las pruebas de esto abundan, y si hubiere necesidad de ellas, señor Doctor, se las daremos. Ud. sabe muy bien que Renán fué aplaudido únicamente por los masones y los demás adeptos de la semi-ciencia, que teniendo ellos mismos vergüenza de vomitar tamañas blasfemias las escuchaban contentos de los labios del apóstata.

¿Y cómo puede Ud. llegar a decir, señor Zambrana, que "su autoridad

era indiscutible"? Vaya, la paradoja del "caos luminoso" se le permite, pero nó esta otra de la autoridad indiscutible de un Renán. "Su ciencia era enorme" dice Ud., y habría debido decir, "su ciencia era enormemente fraudulenta". Si Ud. entiende por ciencia el saber adular los hechos y el inventar otros, estamos de acuerdo, Renán es el príncipe en este ramo; él fundó lo que se llama el *renanismo*.

Y al ponderar la serenidad, el contento y la paz de Renán, muestra Ud. a las claras que poco conoce a su triste personaje; pues los que conocieron de cerca a aquel hombre, saben que, bajo aquella frente, al parecer serena, ardía un volcán: los remordimientos más horribles de la conciencia. El traidor del Hombre-Dios, el judas moderno, ¿cómo podía estar tranquilo? "Ah, si *vous avais cruë*", suspiraba y lloraba la bendida, su inocencia marchitada, su contento destruido. El Doctor Zambrana, estudie Ud. bien a Ernesto Renán, lea Ud., nó sólo los discursos que escribió, sino también sus *renanismos*, verá que tiene que cambiar de opinión.

No puedo menos de concluir con una frase severa pero verdadera, y ojalá se la hubiese ahorrado: su artículo "Ernesto Renán" es una copa de veneno coronada de flores.

B. B.

### La masonería y el liberalismo.

III.

LA MASONERÍA NO ES UNA SOCIEDAD CIENTIFICA.

(Continúa.)

Verdad es que los masones "proclaman la existencia de un Principio creador, con el nombre de *Gran Arquitecto del Universo*," y en la *logia* preparada para la iniciación del *Rosa-cruzado* se leen transparentes sobre tres columnas las palabras *Fe, Esperanza y Caridad*; y al neófito se le dice: "Combatimos con las armas de la *Fe*, instruimos por la *Caridad*, rocío celestial caído sobre el hombre para asegurar su rehabilitación; y en nuestra obra fecunda somos esclarecidos por la *Esperanza*," pero la *fe* es creer en una cosa demostrada por los sentidos, por la inteligencia y por la razón; la *esperanza*, la aspiración del alma hacia lo infinito; la expectación de un bien que se desea y que parece debe llegar, y la *caridad* el amor sagrado de la *humanidad*, el cual tiene por fin la dicha del género humano, y se ocupa en consolar y unir a los hombres sin distinción de origen, de sectas ni de religiones. (1)

Pero el Gran Arquitecto del Univero ni es principio creador, ni tiene existencia personal: "no tiene significación alguna exclusiva, ni mucho menos religiosa; no es

más que una pura y simple fórmula que se acomoda a todas las opiniones, aun a las de los ateos (1)."

"La idea de un Dios sobrenatural y personal, dicen explicando los símbolos de la iniciación, es una impostura sacerdotal inventada para civilizar la humanidad salvaje: ningún ser hay absolutamente inmateral." No hay para la masonería otra divinidad que el *Dios Naturaleza*, el *Gran Todo*, cuyo nacimiento se representa dramáticamente en el grado de aprendiz, y se desarrolla por la acción de dos principios, materia y forma; fuego y agua, hombre y mujer, que son siempre *dos en uno y uno en dos* eternamente generantes: lo cual revela que la divinidad es un ser bisexual, y que la *creación* nó es más que la inducción del acto de la generación.

"Este Dios-Naturaleza, aunque uno en su integridad, es triple en sus manifestaciones, que son: *causa, medio y efecto*; es agente y paciente; masculino, femenino y lo engendrado, que es el producto de la creación. Es, pues, el Dios de la generación.

"No hay generación sin la destrucción del germen; esta destrucción es necesaria para llegar a la regeneración ó reproducción, como se ve, por ejemplo, en un grano de trigo en el seno de la tierra: por eso el *Dios-Naturaleza* se manifiesta y desarrolla mediante la lucha permanente de los principios agente y paciente."

Los principios agente y paciente, que son la vida y la muerte son el Principio y el Término de todo cuanto existe; que el uno no puede existir sin el otro, y ambos juntos constituyen un mismo poder, que de ningún modo puede representarse mejor que bajo el tipo bisexual, androgino y hermafrodita; inmenso, eterno, infinito, impercedero, representado en el sol, Dios-luz, que con su calor todo lo penetra, y comunica movimiento a la materia, de suerte que como del caos salió la luz, así de la putrefacción, muerte aparente de los seres, sale la vida impercedera (2)."

De aquí se sigue que, pues la vida, que se comunica por generación, se manifiesta en el hombre como en su término, ó en su grado más perfecto, el hombre viene a ser la última emanación ó evolución del *Gran-Todo*; y por consiguiente en el hombre reside la divinidad. Mas como cada hombre es perecedero, medio transitorio de propagar la vida, los atributos divinos residen en la *humanidad*. La *Humanidad* es, pues, el único Dios de la masonería.

Así se les explica a los candidatos de los más altos grados: "Nuestras esperanzas se limitan a este mundo, y no vamos más allá a buscar la causa primera: el hombre es esa causa; ó mejor la humanidad sin principio y sin fin." Por eso decía Julio Ferry (1877) en el aniversario de la recepción de Littré en la *logia Clemente amitie*: "Cuando uno se siente animado del consolador sentimiento de la continuidad y perfectibilidad de la especie humana; cuando la humanidad se nos ofrece, no como una raza degradada, herida de decadencia original y arrastrándose penosamente en un valle de lágrimas, sino como un cortejo sin fin que camina hacia la luz, entonces uno se siente parte integrante de este gran ser que no

(1) Tomo cit., pág. 183.

(2) Tomo cit., págs. 176 y sig.

(1) Cours, tom. I, pág. 267.

puede acabar de esta humanidad incesantemente engrandecida y mejorada; entonces ha conquistado toda la libertad, porque se halla libertado del temor de morir (1). Y es que, sin duda, tenía muy presente la ciencia masónica, según la cual "el aprendiz, personificación de Osiris ó de Baco, al entrar en la logia, buscando la verdad, halla que es un Dios-macho é incompleto para la generación de los seres, Boaz: el compañero, personificación de Isis ó de Venus, es Dios hembra, Jackin que completa al primero y hace posible la generación; y el maestro es el Dios-hermafrodita, Mahabone, hijo del sol y de la tierra." De suerte que la fórmula sistemática de estos grados viene á ser ésta: "El hombre incompleto, el profano; por la iniciación masónica se convierte en Boaz: se completa en Jackin en la logia; y restablece en Mahabone su corrompida divinidad [2]." Consecuentes con semejantes principios, enseñan que la procreación y conservación de la especie humana son actos divinos y obligatorios; y, por consiguiente, deben ser exterminados los que se sustraen á esa obligación, como los sacerdotes, los monjes y los célibes.

Con tan monstruosas doctrinas juzgue el lector cuál habrá de ser la moral masónica, la moral universal que proclama la masonería. Nosotros nada diremos: que hablen los doctores de las sectas.

"La verdadera moral, dice Weishaupt, no es la moral de vanas sutilezas que prohíbe gozar de los placeres inocentes de la vida; que contraria la razón y prohíbe el uso prudente de las pasiones; que atormenta al hombre y le arroja á la desesperación intimidándole con la idea del infierno y sus demonios;... es nuestro gran Maestro [no reparan en la blasfemia!] Jesús de Nazaret, cuya doctrina secreta tiene por objeto devolver al hombre la igualdad y la libertad original." "Igualdad y libertad"

espiritual, que es preciso que el hombre en aquella edad, en que la familia en el estado nomada era la sola sociedad, y de que hubiera gozado siempre si hubiera querido seguir la recta senda que le indicaba la naturaleza [3]."

La moral, según Diderot, Raynal y Helvecio, no es otra cosa que el arte de vivir feliz en este mundo: el *vacare á dolore* de los antiguos epicuristas.

El vago sentimiento del amor de la felicidad se reduce al placer de los sentidos. "El placer, decía el h. Voltaire, es el objeto, el deber y el fin de los seres racionales (4)."

No es, pues, extraño que excusen el adulterio, diciendo que "no está prohibido por la ley natural," y que consideren el matrimonio como "cadena sin rotura posible," esclavitud sin esperanza, destierro doloroso para el que sufre, sin respeto para el amor, sin consideración para la belleza y la bondad de las generaciones que resultan (5)."

Por eso proclaman como remedio el divorcio y aspiran al amor libre, ó lo que es igual, á dejar sin freno las pasiones inmundas, con lo cual el hombre llega á convertirse en bestia.

El abismo de corrupción á que estas teorías conducen cualquiera puede adivinarlo: á la luz de la ciencia y de la moral masónica se reproducen, sin duda alguna, escenas más vergonzosas y abominables que las que Tertuliano y san Ireneo echaban en cara á los antiguos gnósticos: el mismo árbol da siempre los mismos frutos.

[1] Deschamps: *Obr. cit.*, tom. I, pag. 125.

[2] *Cours*, pag. 212.

[3] Weishaupt: *Escrit. orig.*; Saint-Martin: *Erreurs et vérités*. Deschamps, *Obra cit.*, pag. 183.

[4] *Id.* 145.

[5] *Maçonnerie pratique*, tom. II, pag. 220.

## APUNTES sobre la prensa josefina.

Don Pío Víquez, el redactor de "El Heraldó", se rebaja tanto en el fango de la irreligiosidad, que ya es imposible tenderle una mano amiga y sacarlo del pantano en que se pierde. Pocos días há criticó lo que se ha llamado, por un juego de palabras, la fusilada de La República, y de allí tomó ocasión para insultar del modo más necio la persona augusta del Santo Padre. ¡Bah! don Pío, usted cree á los Costarricenses muy tontos, suministrándoles en su Heraldó tantas locas insolencias.

Y demuestra á las claras que ha perdido todo el pudor y el respeto más elemental para con sus lectores al recopilar, su artículo del Salvador.

Vea, si fuera verdad aquel crimen nefando, no habría debido referirlo de ese modo cínico é impudente, como lo hace. Dentro de poco le diremos muy seguros que se quemó los dedos al copiar su "Fray Angel." Desde hoy ya le indicaremos la poca probabilidad de sus aseveraciones criminosas. Dos años há mandaron al Padre Cabrera al Convento de San Antonio de Roma; si haya vuelto al Salvador no lo sabemos.

Sin duda alguna su valiente colega salvadoreño debe de ser algo miópe, pues el Fray Angel, que fué cura de Nejapa hace dos años, es Franciscano, y el sayo del franciscano no es de color negro, señor don Pío, ¿dónde, pues, quedan las faldas de la *negra*? Pero, quizás, del color de las en los colores del traje al que se refieren del vestido no haya pasado, y pronto sabremos si aquella sota no fue adornada el *casto*

no, usted no es precisamente uno de los publicistas de Costa Rica, y quizá le valdría más retirarse de la arena del periodismo. Sus lectores, al leer el sucio artículo que usted ha recopilado, seguramente habrán dicho con una mezcla de compasión y de desprecio: Estas son cosas de Víquez. Poco falta para que comparen su Heraldó con un muladar.

*Ni Sancho ni Nolasco.*

## Bátato.

Este ha dejado la flauta, y poeta *soi-disant* no tiene ni talento para parodiarse la Divina Comedia del Dante: apenas ha podido bosquejar lo que conoce el infierno, colocándolo en él á los que aborrece; pero jamás podrá imaginarse el Paraiso. Se ha puesto á distribuir gratuitamente títulos de *estupidez* y á ésta se encomienda; nadie puede dar sino de lo que tiene.

¡Pobre Don Pío, todos le tienen lástima!

San José, Enero 5 de 1893.

P. N. Gutiérrez.

## GACETILLAS.

**Boda.**—Con gran pompa se celebró á las ocho de la noche de ayer, en la Santa Iglesia Catedral, profusamente iluminada, el matrimonio del señor don Rafael Iglesias con la muy estimable señorita Manuelita Rodríguez. Bendijo la unión el Ilustrísimo señor Obispo, cantándose en seguida un solemne *Te Deum* en acción de gracias. La concurrencia fué numerosísima. No podemos dar por hoy más detalles; lo cual no obsta para que desde luego felicitemos cordialmente á los recién casados y les deseemos toda una vida de felicidad.

**Amnistía.**—Por decreto del 1º del presente mes, el señor Presidente de la República concedió "amplia y general amnistía á todos los que por disposición del Poder Ejecutivo y por cuestiones de carácter político se encontraban en la

actualidad sufriendo alguna pena. Ese decreto ha sido recibido naturalmente con general aplauso.

**También** lo merece el acuerdo de la Carrera de Beneficencia, fecha 31 de Diciembre, que aumenta á cien pesos la subvención mensual asignada al Hospicio de Huérfanos de Heredia.

**Sensible** nos ha sido saber que el estimable don Juan Rafael Chamorro ha sido herido en un pie. La herida no es de gravedad, según se nos ha dicho, y deseamos que de ella mejore pronto.

**Gobernador de Alajuela.**—Por consecuencia del accidente que acabamos de referir, ha sido nombrado nuestro estimado amigo don Zenón Castro para sustituir al señor Chamorro en la Gobernación de Alajuela por el término de un mes.

**Inmigrantes.**—El Poder Ejecutivo ha publicado como ley de la República, en la Gaceta del 6 del corriente, el contrato celebrado por el señor Secretario de Fomento con el señor Carlos Berggren, para traer cien agricultores suecos ó noruegos de raza escandinava, con ó sin familia, para que se establezcan en la comarca de San Carlos, donde el Gobierno destina 5,000 hectáreas de terreno con ese objeto. Cada colono agricultor recibirá gratuitamente un lote de 25 hectáreas. El contraista Berggren recibirá la propiedad en lotes alternos de la mitad de las tierras que queden de las 5,000 hectáreas en unidas y cincuenta pesos por cada colono que introduzca al país.

Las concesiones del Gobierno son bastante liberales, y nos ocurre que el Gobierno pudiera ofrecerlas iguales, por lo menos, á los que cultivarían en el país. Podría hacerse la prueba.

**"El Republicano"**.—Hemos recibido el número 1º de un periódico que con este nombre ha comenzado á publicarse en Alajuela. No obstante el obligado programa de buenas intenciones y de ofrecer que publicará los trabajos que se le envíen, si están escritos con cultura, termina con un chascarrillo de olor masónico, que viene á probar una vez más la verdad del adagio que dice: *la cabra siempre tira al monte*. No creemos, sin embargo, que haya habido en el editor del periódico la intención de desacreditar tan pronto su programa; eso revela quizá tan sólo su mal gusto en escoger las producciones con que quiere adornar su periódico. Esperamos una saludable mejora.

**Defunción.**—El día 1º del corriente falleció en la ciudad de Alajuela el Presbítero don José de Jesús Orozco.—Reciba su apreciable familia la expresión de nuestra condolencia.

**Café.**—Tenemos noticia que este grano sube de precio diariamente; que la casa de los señores Tournon, en San Juan, y varias otras de San Vicente, Curridabat y Tres Ríos pagan \$ 40-00 fanega como precio corriente.

**En Alajuelita** se celebrará el domingo 15 del presente mes la festividad del Santo Cristo de Esquipulas. La misa mayor comenzará á las nueve de la mañana, y predicará en ella el Muy Ilustre señor Presbítero Doctor don Domingo Rivas.

Como la Parroquia de Alajuelita se encuentra tan próxima á esta ciudad, el señor Cura espera que todos los fieles que no tengan inconveniente insuperable se sirvan concurrir, como lo han acostumbrado otros años, á dar testimonio de su religiosidad y devoción, contribuyendo además á la mayor solemnidad de la fiesta.

**Lotería.**—El premio mayor, de \$ 10,000-00 del sorteo fijado para el 16 de Octubre de 1892 y que se verificó el 1º del corriente, lo obtuvo el número 10,720.

El próximo sorteo ha sido señalado para el 5 de Febrero y tendrá \$ 5000- en premios repartidos así:

1	Premio de	\$ 2000-00
1	íd. íd.	" 1000-00
1	íd. íd.	" 500-00
2	íd. íd.	\$ 100-00
4	íd. íd.	" 50-00
45	íd. íd.	" 20-00
10	aproximaciones de	" 20-00
Igual.....		\$ 500-00

Cada billete vale \$ 1-00, repartido en cuatro cuartos de 25 centavos cada uno.

## Los Perros de Licurgo.

Rogaron una vez á Licurgo que pronunciara un discurso sobre las ventajas de la educación, con objeto de que el pueblo, influido por su voz, se dedicara á enseñar á sus hijos la buena moral.

Accedió el sabio á ello mas pidió un año de plazo. ¿No improvisaba él, en dos minutos arengas, que conmovían las masas? Sin embargo, se convido en concederle la prórroga que deseaba.

Pasado el año, se presentó Licurgo en la plaza pública, donde el pueblo esperaba ansioso. Llegó, llevado dos perros y dos liebres. Sin decir palabra, soltó una liebre y en seguida un perro. Este se lanzó sobre el pobre animal y lo mató, devorando sus entrañas aún alpitantes.

Licurgo dió libertad á la otra liebre y al segundo perro. Mas no hizo el buen can lo que su compañero, sino que se acercó á la liebre, le prodigó las caricias y se puso á jugar con ella, como si fuera su mejor amigo.

Entonces Licurgo, volviéndose al público, le dijo:

—"Hé aquí los efectos de la educación. Yo he pasado un año educando este perro y enseñándole á que no haga daño á las liebres. El otro no ha sido educado, por eso no obedece sino á sus instintos brutales.

Si el hombre es como el perro, el hombre sin educación será arrastrado sólo por sus instintos brutales. Si el hombre es como el perro que se oponga á ellas. Escoged, pues, y ved qué queréis que sean vuestros hijos."

El pueblo entusiasmado llevó á Licurgo en triunfo sobre sus hombros; y desde entonces se dedicó con asiduidad á la educación de sus hijos. Tanto pudo en él aquel ejemplo también presentado.

El niño es blando como cera y susceptible de tomar la forma que se le quiera dar. No se culpe al hombre si no ha tenido buenos padres y maestros. Cúlpese á los que no han querido educarlo.

Árbol que crece torcido,

Jamás su tronco endereza;

Pues se hace naturaleza.

El vicio con que ha nacido.

Vosotros los que tenéis la dicha de recibir una buena educación, aprovechadla y estimadla lo que vale la moral del episodio de "Los Perros de Licurgo."

## El tullido de Mao-kia-wo-tse.

*Siao-wei*, ó como le llaman más á menudo los Chinos de su comarca, *Tan-tse* [el tullido] es un muchacho de diez y nueve años de edad, más al verle se le tomaría por un niño de unos ocho ó nueve años. Anda gateando por el suelo, con la cabeza casi metida entre las manos, el lomo al aire y arrastrando en pos de sí sus dos piernas, áridas, desecadas, entorpecidas, que estremecen. Llegó un día á la residencia de los misioneros católicos de Mao-Kia-wo-tse, en el Kiangnan [China], y su vista horrorizaba: tenía el cuerpo hecho como una sola llaga, pues cubría una multitud de úlceras purulentas de las que se exhalaba un hedor insufrible.

Quién era y de dónde venía? Un infeliz cuyos padres paganos le habían arrojado del hogar doméstico. Fastidiados de alimentarle, única cosa que hacían por él, le habían declarado sin muchos mimos ni cumplidos que se fuese á buscar amparo donde pudiese; bastante paciencia habían tenido ellos con él durante diez y nueve años; pero ahora ya los recursos de la familia habían menguado tanto que era una locura seguir llenando tres veces al día una boca inútil.

El pobre tullido, cubierto apenas de pocos andrajos y derramando lágrimas del más hondo pesar, se dirigió hacia la calle; mas, adónde ir?

Tres días enteros fué arrastrándose por donde pudo y como pudo, sin tener rumbo fijo. Guíabale, sin embargo, sin que él lo supiera, su ángel de la guarda y llevóle, como hemos indicado, á la puerta de los misioneros, la que el Padre Bureau, jesuita francés, le abrió desde luego de par en par.

Paganos hasta entonces, aunque alma candorosa é inocente, Siao-gni quedó como pasmado por la caridad de los Cristianos. Sus propios padres le habían arrojado de su hogar, y unos cuantos extranjeros le recogían con cariño y le prodigaban los más amorosos cuidados: ¿qué extraño es que quisiese pronto pertenecer también él á una religión tan sobrehumana? Empieza, pues á estudiar el catecismo, y alegre como un pajarillo, á pesar de sus horribles llagas; pasa horas del día cantando con una voz celestial las oraciones que va aprendiendo de memoria. Ni se contenta con ser el cristiano. Entendiendo ya suficientemente nuestra santa fe, se pone á explicarla á cuantos gentiles van á ver á los misioneros; y su palabra, sostenida por el espectáculo de aquellas úlceras que iban desapareciendo poco á poco bajo el cuidado de los Padres, no es el menos elocuente de los sermones. La casa de los misioneros es á menudo paradero de gente que viene de lejos ostentando deseos de abrazar el Cristianismo. Al anochecer es imposible dirigirlos á una fonda, pues fondas no hay en el vecindario; y por otra parte, ellos se contentan, para pasar la noche, con un poco de paja en el suelo y una manta cuando hace frío: preciosa ocasión que no deja de aprovechar el tullido para volverse misionero. Mientras los demás moradores descansan tranquilamente al rededor suyo, él empieza á exhortar á los huéspedes del día á que se hagan cristianos. ¡Y con qué acierto lo hace! Les habla del Padre, de sus trabajos en China, de lo sublime de su religión, sin recelarse que entre tanto el Padre le oye todo desde la pieza vecina. Cuando al verle por la mañana le pregunta qué impresiones ha recibido de las visitas de la víspera, halla que por lo común no se engaña el improvisado catequista.

“Padre, responde, aquel hombre nunca se hará cristiano, lleva en el corazón una espina no muy santa; esto es lo que le ha traído aquí.” O bien: “El tal es muy hombre de bien, Padre; ha sido preciso hablarle de religión toda la noche: y hasta le enseñé tal oración.”

Por la fiesta de Navidad del año pasado, Mao-kia-wo-tse parecía haberse trocado en una población católica: todo era animación y regocijo. De día y de noche llegaban por centenares los curiosos; venían en tropel de las aldeas vecinas, como si se hubiese tratado de una feria, decían los paganos. Entre otros fué la madre del tullido, que sólo vive á unas ocho leguas de distancia. Durante su visita, el joven echó á llorar, cosa notable, pues sus dolores, por agudos que fuesen, nunca le habían arrancado una sola lágrima. Era ésta, por otra parte, la primera visita que le hacía su madre; de modo que no adivinando la causa de su pena, se la preguntó el misionero, y tuvo por contestación: “Mi madre no quiere hacerse cristiana, á pesar de lo mucho que le he estado platicando; ¿cómo quiere, Padre mio, que yo no me entristezca?” El misionero no pudo á su vez contener sus propias lágrimas.

Pasados unos cuantos meses volvió su madre á hacerle una visita; y habiéndole sido anunciada al tullido, contestó:—“Vie-ne á hacerse cristiana? Si así es, voy, si no, nó.” Y mantuvo su palabra; no fué á verla. Y firme, en su nueva fe, sigue viviendo con los misioneros este mancebo predestinado, catequizando á sus paisanos, siempre alegre, amable y risueño. Algunas de sus llagas se han cicatrizado, otras están en camino de curación. No parece tener de humano más que la cara, y sin embargo los misioneros le aman entrañablemente, tal es el candor y la dulzura que se reflejan de su rostro.

(La Revista Católica de Lima.)

**Electricidad.**

En Norte América el empleo de la electricidad parece no reconocer límites.

Una compañía acaba de construir una máquina que convierte en flamante y nuevo el sombrero más apabullado del mundo.

Esa máquina es un minúsculo motor eléctrico provisto de un dispositivo, sobre el cual se halla montado y fijo sólidamente el sombrero. El eje del motor imprime al sombrero una velocidad considerable de rotación, y hasta mantener sobre el pelo un trapo de lana ó fieltro, para que al cabo de un tiempo muy corto, merced al calor desarrollado por el rozamiento, se convierta el deslustrado sombrero en el más pulido que puede salir de la fábrica.

Otra sociedad americana ha instalado en Cincinnati baños de luz eléctrica.

El paciente, para tomarlos, tiene que encerrarse en un cofre tapizado de lámparas incandescentes. Obtiénese por tal procedimiento una elevación rápida y considerable en la temperatura del cuerpo.

**Sellos Postales.**

Durante todo el año de 1893, los sellos de correos de los Estados Unidos reproducirán el retrato más perfecto de Colón, la carabela *Santa María* y el convento de la Rábida, en distintas series.

**AVISOS.**

**AVISO.**

He trasladado mi estudio de Abogado á la casa número 169 de la calle 18, antes calle del Teatro, pocas varas al Norte del Mercado, San José, Diciembre 27 de 1892.

Ascensión Esquivel.

**Finca Barata.**

Se vende una finca situada á hora y cuarto de San José; consta de seis manzanas, cafetal y potrero. Terreno muy bueno y plano. Dirigirse á

CASTRO MÉNDEZ Y Co.

3 v. 2

**MARIA BERMUDEZ**

v. de Talao Ramírez,

da en arrendamiento un potrero de 64 manzanas en la Molina, Tres Ríos; vende una yunta de bueyes aperada, un caballo, un toro de raza y algunas vacas de famosa cría. Para precio y condiciones entenderse directamente con ella en su casa de habitación, calle de Cuesta de Moras.

San José, Diciembre 29 de 1892.

10 v.—1

**AVISO.**

Aviso á los Señores Sacerdotes y Mayordomos de Fábrica del Obispado, que el Directorio Eclesiástico para el año de 1893 está listo y se encuentra de venta en la Tesorería de esta Curia á \$1. 75 cts cada ejemplar.

MOISÉS RAMIREZ,

Notario Mayor.

**EL ALMANAQUE CATOLICO COSTARRICENSE PARA 1893,**

**EN UN CUADERNO DE 110 PAGINAS**

**Se encuentra de venta**

**á 50 centavos el ejemplar en**

SAN JOSÉ:—En la Administración y Redacción de LA UNIÓN CATÓLICA.

” ” Librería de don J. J. MONTERO.

” ” ” de don ANTONIO PADRÓN.

” ” Sastrería de don JUAN VICENTE MONESTEL.

” ” Empresa de carruajes y de Lechería de R. GUARDIA y C<sup>o</sup>.

**EN LAS PROVINCIAS:**

Las Agencias de LA UNIÓN CATÓLICA.

**Clase Elemental Ampliada.**

—de 11 á 3.—

Asignaturas para el ingreso en las diversas carreras especiales, incluidas las de Religión; Caligrafía en dos meses; Composición y Estilo; Matemáticas; Teneduría de libros por partida doble é Inglés.

Bajo la dirección de don Baltazar L. de Tejada,

profesor Normal.

Se dan con especialidad, en las horas vacantes, lecciones á domicilio.

Precio: módico y convencional.

Casa de habitación: 4<sup>a</sup> A. E. N<sup>o</sup> 5 y Hotel: 9<sup>a</sup> A. O. N<sup>o</sup> 24.

**Una Casa.**

de 2500 varas cuadradas de superficie en una de las calles más céntricas de la ciudad de Cartago, se vende por \$ 5.000. En esta Imprenta se dará razón.

**MUSICA!**

Habiéndome separado de la dirección de la Filarmonía de Grecia, ofrezco de nuevo mis servicios en el divino arte de la música á mis antiguos amigos y favorecedores, y al público en general, en mi bien conocida casa, Calle del Laberinto, Sur, donde me encontrarán siempre dispuesto á complacerlos.

San José, 4 de Enero de 1893.

JOSÉ PERAZA C.

**Tintorería de José Arisi.**

Conocido como antiguo propietario que ha sido de la casa TINTORERÍA ITALIANA en esta capital, hace saber al público que después de haber cesado la compañía que él tenía bajo el nombre “JOSÉ ARISI & C<sup>o</sup>”, no ha enviado nunca ni envía ningún dependiente para recoger trabajo, y que si alguien se presenta bajo este nombre no ha sido nunca ni es por cuenta de José Arisi.

Habiendo recibido desde hace poco un surtido de los mejores productos de las más afamadas fábricas de Europa, ofrece el mejor trabajo que se desee.

También se renueva el color en vestidos de cura, como sotanas y capitas, las cuales se hayan desteñido por un uso prolongado.

San José 10<sup>a</sup> avenida E. N<sup>o</sup> 157.

**AVISO.**

A mil quinientas varas de la plaza principal de Alajuela vendo un potrero de 46¼ de manzanas en el mejor punto. Tiene una muy buena casa de habitación, caña y plátanos, varias vacas extranjeras y del país, dos yuntas de bueyes, una carreta y varias aves de corral.

El potrero es conocido con el nombre de la “Lagunilla.”

Para precio y condiciones entenderse con su dueña

EMILIA V. DE GUARDIA.

**AVISO.**

Vendo mi hacienda llamada “La Alameda,” constante de cuarenta y tres manzanas: 27 de cafetal, una de caña de azúcar, lo restante de potrero, con dos casas, beneficio etc. Y un cafetal de ocho y media manzanas, nuevo. La primera sita en San Rafael, y el segundo en San Juan de este cantón. Puedo dar buenas condiciones para el pago. Para más informes entenderse en San Ramón con

F. Orlich.

**POBREZA DE LA SANGRE**  
 FIEBRE, ENFERMEDADES NEURÓICAS  
**VINO de BELLINI con Quina e Colombo**  
 DROGAS DE BARRI EN VINO AUSTRIACO  
 Este VINO fortificante, febrífugo, antineurótico, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras debilitadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.  
 Dr. Adm. DETHAN, en París, y en todos depósitos de remedios Franceses en España. — Precio: 24 rs.

**GARGANT Voz, BOCA**  
**PASTILLAS de DETHAN**  
 MEDICINAS DE HERMANN EN PARÍS, LONDRA, PORTO.  
 Remedio seguro de Mates de la Garganta, Extinciones de la voz, inflamaciones de la boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritaciones que produce el Tabaco, y especialmente a los PRECICADORES, ABOGADOS, PROFESORES, CANTORES para facilitar la Emisión de la Voz.  
 Dr. Adm. DETHAN, en París, y en todos depósitos de remedios Franceses en España. — Precio: 12 rs.

**CARNE y QUINA**  
 El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.  
**VINO AROUD con QUINA**  
 Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE.  
**CARNE y QUINA** son los elementos que entran en la composicion de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante per excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *Apocamiento*, en las *Colenteras* y *Concoctivas*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estomago* y los *Intestinos*. Cuando se quiere despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, combatir la *Lepra*, estimular el organismo y prevenir la *Albunia* y las epidemias provocadas por los *Calores*, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.  
 Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.  
 Se vende en TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.  
**EXIJASE el nombre y AROUD**

**INJECTION BROU**

*Higiénico, Infalible y Preservativa*

La unica que cura los filijos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo (precio medio). 30 años de exito. París, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

— Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.** —

**EL MEJOR "PARTIDO".**

Vendo en Curridabat una finca de 4 manzanas de cafe de 5 años.

Para condiciones entenderse en la misma con don

IO.-I **JUAN RAMON MORALES.**

**AVISO**

He vuelto á comprar la empresa que vendí á los señores

**Harrison & Quirós**

y ofrezco al público y á mis antiguos clientes los mejores carruajes para paseos y viajes: fuertes volantas tiradas por bestias mansas y elegantes: buenos caballos de silla para viajes y el mejor

**CARRUAJE FUNEBRE**

que ha venido al país, el cual se puede llevar á Provincias cuando lo soliciten.

San José, Diciembre 18 de 1892.

**M. A. GUTIERREZ.**

**VINOS.**

He recibido un surtido de vinos de la mejor clase, á precios sin competencia.

- Vino tinto en cajas de 12 litros.
- " " Priorato en cajas de 12 litros.
- " " para celebrar varias clases.

De todos ellos garantizo su pureza con certificados que lo acreditan.

San José, 12 de Septiembre de 1892.

**LUIS ARCE.**

P.-II *(Antigua tienda de don Cleto Monestel.)*

**AVISO.**

VENDO mis conocidas haciendas de engordo **TABOGA é HIGUERÓN** situadas en el Departamento de Guanacaste, á dos millas del puerto del Bebedero, pasando los ríos Tenorio y Las Cañas por dicha finca:

**Taboga**

consta de MIL manzanas de potrero de Pará en muy buen estado; tres corrales, una excelente casa de habitación de dos pisos, dos casas para lechería con sus correspondientes corrales; doseientas vacas de leche, más de doscientos cincuenta novillos gordos, dos plataneros, cincuenta fanegas de maíz, una muy buena cría de cerdos y aves de corral, etc., etc.

**El Higuerón**

consta de 35 caballerías de terreno, 600 reses de cría, 50 bestias, etc. Para precio y condiciones entenderse con su dueña

**Emilia v. de Guardia.**

**Armas y Máquinas de Coser**

Compongo en mi taller de *Herrería, Mecánica y Carpintería* situado en la casa que hace esquina á las calles Avenida Central Este y Calle 26 Sur. Cuento con máquinas y herramienta importadas expresamente para este objeto, por tanto puedo asegurar á los que quieran favorecerme, trabajo á satisfacción y precio equitativo.

También me hago cargo de la instalación y reparación de Vapores, Turbinas, Ruedas de agua, Bombas, Arietes, Cañerías etc., etc.

**GERARDO MATAMOROS.**

San José, Avenida Central Este, N° 608.

4-4

**Botica**

**Francesa.**

PARQUE CENTRAL,

San José. C. R.

Apartado: 375.

Cable: HERLEDON.

Costa Rica.



MARCA INDUSTRIAL

PROPIETARIOS:

**Hermann y Zeledón**  
 Farmacéuticos y Droguistas.

Correspondencia en Inglés, Alemán, Español y Francés.

Entre los muchos artículos que hemos recibido últimamente enumeramos los siguientes:  
 Píldoras y Jarabe de Blancard. Gránulos de Crosnier para la Tisis, Bronquitis, Catarros, Tosferina, etc. Carbón de Belloc. Alquitran de Guyot. Rob purpurativo de Lafecteur, y el mismo yodurado. Vino Aroud de carne, y el mismo ferruginoso. Vino de Bellini con Quina y Colombo. Polvos y Pastillas de Paterson. Pastillas de Dethan. Quina Laroche. Elixir y Polvos dentíficos de Gillés. Jabón de afrecho. Píldoras purgantes de Dehaut. Granos de salud del Doctor Franck. Píldoras de Hierro y Pepsina de Hogg. Vino de San Rafael. Vino febrífugo de Seguin. Jarabes de Laroze. Elixir de Antipirina de Laroze. Elixir Grez clorhidro-pépsico, el gran remedio contra dispepsia, indigestiones, etc. Licor de laprade de Albuminato de Hierro. Vino de Peptona de Bayard. Fosfato de cal gelatinoso. Collares electro-magnéticos de Royer para la deniación de los niños. Confites vermífugos de Royer, un nuevo y magnífico remedio contra las lombrices. Grageas de lactato de hierro de Gelis y Conte. Grageas y Ergotina legítima de Bonjean. Cápsulas gelatinosas de Mothes, gran variedad de combinaciones: id. de Raquin con muchas combinaciones nuevas. Vegigatorios de Albespeyre. Cigarrillos antiasmáticos de Barral. Gran surtido de perfumería de Pinaud, Coudray, etc., incluyendo Cosméticos, Jabones, Esencias para el pañuelo, Aceites finísimos para el pelo, Motas, Polvos y Coloretos. Píldoras de Holloway, de Cockles, de Beecham, de Seigel. Cantarina de Locke. Gelatina de Nelson. Alimento para los niños de Mellin. Sal de frutas. Citrato de Magnesia. Clorodina. Jarabe curativo de Seigel. Maná canelón. Carbonato de magnesia. Incienso, y el mismo compuesto para iglesias. Opio negro. Aceite de castor.  
 Por arreglo especial con los fabricantes de la Inyección Brou, podemos ofrecer este artículo en condiciones más favorables que nunca, tanto al por mayor como al menudeo. Su eficacia y fama es tan conocida que no requiere otra mención, pero hasta ahora su precio ha sido un serio inconveniente, que creemos desde luego retirado con los precios que regirán desde ahora en adelante.

**Herman & Zeledón.**

Tip. de SAN JOSÉ.